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ACTA DE LA CUARTA SESIÓN ORDINARIA 2022 DEL CONSEJO CONSULTIVO DEL 

INSTITUTO MUNICIPAL DE PLANEACIÓN DE GUANAJUATO, GTO. 

AYUNTAMIENTO 2021-2024 

 

En la ciudad de Guanajuato, Guanajuato, siendo las 18:05 dieciocho horas con cinco minutos del 

día 13 trece de julio del 2022 dos mil veintidós, se llevó a cabo la Cuarta Sesión Ordinaria 2022 del 

Consejo Consultivo del Instituto Municipal de Planeación de Guanajuato, Gto., Ayuntamiento 2021-

2024, en las oficinas del mismo Instituto, ubicadas en Carretera libre Guanajuato – Silao #3 Local 

Altos, letra C, Colonia Marfil, en la ciudad de Guanajuato, Gto. de conformidad con el Artículo 29 del 

Reglamento del Instituto Municipal de Planeación de Guanajuato, Gto., bajo la siguiente orden del 

día: 

1. Bienvenida, pase de lista y declaratoria de quórum. 

2. Dispensa de la lectura y aprobación, en su caso, del proyecto de orden del día. 

3. Informe de Presidencia de Junta Directiva2022-2025 

4. Avance PMDUOET: Resultados de Planeación Participativa 

5. Participación IURC: Foro Mundial de Urbanismo 11- Ancona, Italia. 

6. Participación en Comité de Apoyo al Censo Agropecuario, IPLANEG. 

7. Asuntos generales. 

8. Clausura. 

 

 

 

DESARROLLO DE LA SESIÓN 

Bienvenida, pase de lista y declaratoria de quórum. 

 

En su calidad de Presidenta del Consejo Consultivo, la Dra. Velia Yolanda Ordaz Zubia, inicia la sesión 

dando la bienvenida y agradeciendo la presencia de los asistentes, declara el quórum legal y por 

tanto se da inicio a la sesión encontrándose presentes: 

1. Dra. Velia Yolanda Ordaz Zubia, Presidenta del Consejo Consultivo; 

2. Arq. Liliana Maldonado Butanda, consejera; 

3. Arq. Manuel Gerardo Stein Velasco, consejero; 

4. Ing. José Manuel Zepeda Cuevas, consejero; 

5. Arq. Miguel Ángel Ibarra Álvarez, consejero; 

6. Ing. Tomás Hernández Meza, consejero 

7. Ing. Isidoro Aviña Parra, consejero 

8. Arq. Martín Martínez Puente, consejero; 

9. Arq. Jorge Villegas Medina, consejero; 

10. Arq. Ramón González Flores, Secretario Técnico del Consejo Consultivo. 
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En relación a la ausencia de la C.P. Nadia Leticia Piñón Martínez, C.P. Roberto Serrano Chirino, Ing. 

Juan Carlos Aguado Mora y Lic. Joshua Andrés Torres Yebra, el Arq. González informa que éstos 

notificaron y justificaron su inasistencia a la presente sesión. 

Dispensa de la lectura y aprobación, en su caso, del proyecto de orden del día. 

La Dra. Ordaz procedió al siguiente punto, la lectura del orden del día remitido en la convocatoria la 

cual es aprobada por unanimidad por los presentes. 

Informe de Presidencia de Junta Directiva 2022-2025 

Continuando con el orden del día, la Dra. Ordaz procede al punto tres del orden del día, y cede el uso 

de la voz al Arq. Stein, quien comenta que en la última sesión de Junta Directiva los vocales, por 

decisión unánime decidieron elegir de nueva cuenta al Arq. Stein como presidente de este órgano. 

Adicionalmente el Arq. Stein comenta que, debido a los cambios al interior del Ayuntamiento, la Junta 

Directiva del Instituto también presentó cambios, pero hasta el momento, las nuevas integrantes del 

órgano y en general el resto de los vocales de la Junta, han demostrado buena disposición y sobre 

todo compromiso para llevar a buen término los proyectos en los que trabaja actualmente el 

Instituto. 

El Arq. Stein menciona también que durante esta sesión de Junta Directiva el Ing. Carlos Alejandro 

Chávez Valdez tomó protesta como vocal, ya que en la sesión anterior no pudo estar presente. 

Complementando lo anterior, el Arq. González comenta que con la instalación y toma de protesta del 

Arq. Stein como presidente de la Junta Directiva actualmente el Instituto cuenta con sus órganos 

consultivo y directivo funcionando completamente. 

Avance PMDUOET: Resultados de Planeación Participativa 

Siguiendo con el orden del día, la Dra. Ordaz cede nuevamente el uso de la voz al Arq. González 

quien explica que es lo que ha pasado respecto a la integración del Diagnóstico; recordando que se 

trabajó en cinco comunidades y en zona urbana cubriendo dos áreas, además en los últimos días, 

complementando la información obtenida de los talleres, se levantaron encuestas en diferentes 

puntos de la ciudad. 

Se mencionó también, continúa el Arq. González, el trabajo realizado con la mesa de expertos para 

la Zonificación Primaria, arrojando mapas de la situación actual del municipio: 
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En cuanto a los resultados obtenidos de la metodología social, prosigue el Arq. González, se presenta 

lo siguiente: 

 

PONDERACIÓN TOTAL 0.6 0.25 0.15

FUENTE No. NOMBRE VARIABLE
IMPORTANCIA 

ALTA

IMPORTANCIA 

MEDIA

IMPORTANCIA 

BAJA

1 Riesgos fusionar + Pendientes+Restricciones hidrológicas 0.1200

4 Zonas de recarga de mantos acuíferos 0.1200

5 Permanencia de suelo entre dos momentos 0.0833

6 Áreas Prioritarias para la Conservación de las Aves 0.0375

7 Regiones Prioritarias Terrestres 0.0375

8 Regiones Hidrológicas Prioritarias 0.1200

9
Sitios Prioritarios Terrestres para la Conservación de la 

Biodiversidad
0.0833

CONAFOR 10 Base Forestal 0.0833

11

Áreas Prioritarias para la Conservación de los 

Ecosistemas y la Biodiversidad (No urbanizables 

Estatales)

0.1200

12 Potencial Agrícola 0.0375

13 Ganadería 0.0375

14 Zonas de aptitud para minería 0.1200

TOTALES 0.6000 0.2500 0.1500

SEDATU

CONABIO

IPLANEG
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Y el resultado de la metodología Árbol Simplificado de Problemas, implementado en el taller con 

organismos de la Sociedad Civil, los resultados fueron: 

Subsistema Medio Físico Natural 

• Contaminación del agua 

• Seguridad hídrica 

• Falta de actualización en planes de 

manejo 

• Falta de mecanismos de vigilancia y 

monitoreo 

Subsistema Medio Físico Transformado 

• Desvinculación entre dependencias  

• Falta de cobertura de servicios y servicios 

no municipalizados 

• Problemas de movilidad por priorización 

del automóvil 

• Mayor autonomía del IMPLAN y mayor 

participación ciudadana 

• Sobreexplotación del territorio para uso 

habitacional 

• Falta del cumplimiento y aplicación de los 

programas 

• Permitir el desarrollo ordenado 

• Ciudad dividida 

Subsistema social 

• Deserción escolar.  

• Drogadicción 

• Limitadas opciones laborales 

• Falta de políticas públicas que 

contrarresten la desintegración familiar 

(con perspectiva de género) 

• Programas de obra pública y turismo 

desasociadas de las problemáticas reales 

de las comunidades. 

• Falta de educación integral de la 

sexualidad. 

Subsistema económico 

• Falta de infraestructura para agricultores.  

• Mala movilidad territorial.  

• Narcomenudeo y seguridad.  

• Comercio ambulante.  

• Comercios en Av. Euquerio Guerrero.  

• Dignificación de la exhibición de las 

momias.  

 

La Arq. Maldonado, hace uso de la voz para preguntar si en las comunidades que se visitaron existían 

centros de barrio, a lo que el Arq. González responde que no, que los talleres se llevaron a cabo en 

su mayoría en plaza pública principal o bien en la escuela de la comunidad. 

El Ing. Hernández pregunta que por qué la dignificación de la exhibición de las momias se ubica en 

el subsistema económico a lo que el Arq. González comenta que se designó a este subsistema 

puesto que es parte importante de los ingresos municipales. 

Haciendo uso de la voz, la Dra. Ordaz comenta que, relacionado con el tema, y tomando en cuenta 

que en próximas fechas se concluirá la etapa de diagnóstico del proyecto, sería importante retomar 

la idea de invitar a los miembros del Ayuntamiento que se involucren en el proceso de elaboración 

de este proyecto.  

Al respecto, el Arq. González sugiere realizar una presentación con las y los integrantes del 

Ayuntamiento a fin de que conozcan el trabajo que se realizó desde el enfoque de participación 

social; en complemento, la Dra. Ordaz propone que se involucre de primera mano a los ediles que 

asistieron a estos talleres, para que manifiesten su experiencia y perspectiva de los ejercicios de 

participación realizados. 
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Por su parte, el Arq. Stein comenta que, a través de la Junta Directiva, se invitó a los ediles a que 

compartieran su experiencia en la participación de los talleres, a fin de que el resto de las y los 

integrantes del Ayuntamiento conozcan y despierten el interés en los trabajos en torno al proyecto. 

El Arq. Ibarra comenta que a nivel estado, se ha manifestado el interés en que los municipios 

cuenten con sus instrumentos de planeación completos, a lo que el Arq. González señala que 

efectivamente Gobierno del Estado a estado impulsando a los municipios para que cuenten en el 

menor tiempo posible tanto con el PMDUOET como con su Programa de Movilidad. 

Retomando el tema de la presentación al cuerpo edilicio municipal, la Dra. Ordaz sugiere se realice 

una presentación por cada una de las etapas del proceso del programa y estar presentes los 

integrantes de este órgano consultivo, a fin de que se muestre el interés ciudadano de llevar a buen 

término el proyecto, así como respaldar el trabajo realizado por el IMPLAN. 

El Arq. Martínez al igual que varios consejeros, manifiesta su apoyo a la propuesta de invitación al 

cuerpo edilicio a participar en este proceso de elaboración del proyecto PMDUOET. 

Adicionalmente, el Arq. González menciona que, en seguimiento a los trabajos con el NDI, éstos 

últimos contrataron servicios de consultoría externa en materia de participación ciudadana, con el 

objetivo de contar con una estrategia para promover la participación ciudadana; este ejercicio se 

está llevando a cabo de la mano de la Dirección de Comunicación Social Municipal. 

Participación IURC: Foro Mundial de Urbanismo 11- Ancona, Italia. 

Para abordar el siguiente punto del orden del día, la Dra. Ordaz cede el uso de la voz nuevamente al 

Arq. González, quien expone que, como se comentó en la sesión anterior, se tuvo la oportunidad de 

realizar la visita de estudio a la ciudad de Ancona, Italia, derivado del convenio de colaboración entre 

Guanajuato y esta ciudad. 

Además, continúa el Arq. González, se participó en el Foro Mundial de Urbanismo, el cual reúne 

personas y países de todo el mundo, los cuales comparten circunstancias similares a las de nosotros 

al participar en este programa de intercambio; la dinámica del foro fue en formato híbrido, con temas 

y salas diferentes presentadas simultáneamente. 

Posteriormente visitamos la ciudad de Ancona, continúa el Arq. González, la cual es una ciudad 

portuaria que recibe la mayor cantidad de turistas vía marítima, dando la bienvenida a cruceros y 

donde se construyen también estos navíos.  

Dentro de esta visita, prosigue el Arq. González, se visitó un museo único en el mundo ya que va 

dirigido a invidentes, en donde la interacción con las piezas expuestas es a través del tacto, 

permitiendo tocar todo lo que ahí se presenta. 
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Continuando con el tema, el Arq. González menciona que, se visitó también el Parque Nacional de 

Conero, el cual tiene una extensión de 6,000 hectáreas y abarca varias municipalidades, contando 

con su propio centro de interpretación y atención a visitantes. Lo destacable de este parque, es que 

es una zona de control urbano rigurosa, cuenta con todo tipo de infraestructura y actividades que 

van desde realizar turismo de aventura (senderismo, ciclismo de aventura, caminata, etc.), hasta 

hospedarse o visitar un restaurante de lujo. 

Cabe resaltar, continúa el Arq. González, que el 90% de la extensión del parque es propiedad privada, 

pero todo está reglamentado; existe un plan donde se determina la zona de conservación, 

compatibilidades, criterios de orden, tipos de infraestructura marítimas, viales, reglamento de uso 

de playas, etc. 

Durante el mes de octubre se estará realizando la visita de los representantes de Ancona a 

Guanajuato, en donde se visitarán los sitios de interés de la ciudad y participación en el Festival 

Internacional Cervantino, concluye el Arq. González.  

Participación en Comité de Apoyo al Censo Agropecuario, IPLANEG. 

Continuando con el orden del día, la Dra. Ordaz cede nuevamente el uso de la voz al Arq. González 

quien comenta que en representación del Presidente Municipal se participó en la instalación del 

Comité de Apoyo Agropecuario en IPLANEG, con el cual se vienen compromisos para apoyar a INEGI 

en el levantamiento del Censo. 

Clausura 

No existiendo otro asunto que tratar la Dra. Ordaz procedió a clausurar la reunión dando por 

terminada la Cuarta Sesión Ordinaria 2022 del Consejo Consultivo del Instituto Municipal de 

Planeación de Guanajuato, Gto., siendo las 18:51 dieciocho horas con cincuenta y un minutos. 

 

Validación y aprobación 

 

Se realiza la presente acta en cumplimiento con lo establecido en el artículo 29 del Reglamento del 

Instituto Municipal de Planeación. Este documento consta de 9 (nueve) páginas y se expide en la 

ciudad de Guanajuato, Gto., el día 13 trece de julio del 2022 dos mil veintidós para validación, 

aprobación, rúbrica y firma de los integrantes del Consejo Consultivo del IMPLAN. 

 

 

Los Asistentes 

 

Dra. Velia Yolanda Ordaz Zubia, Presidenta del Consejo Consultivo; 
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Arq. Liliana Maldonado Butanda, consejera; 

Arq. Manuel Gerardo Stein Velasco, consejero; 

Ing. José Manuel Zepeda Cuevas, consejero; 

Arq. Miguel Ángel Ibarra Álvarez, consejero; 

Ing. Tomás Hernández Meza, consejero 

Ing. Isidoro Aviña Parra, consejero 

Arq. Martín Martínez Puente, consejero; 

Arq. Jorge Villegas Medina, consejero; 

Arq. Ramón González Flores, Secretario Técnico del Consejo Consultivo. 

 
 

 

 

 

 

Esta hoja con número 9 (nueve) forma parte del Acta de la Cuarta Sesión Ordinaria 2022 del Consejo Consultivo del Instituto Municipal 

de Planeación de Guanajuato, Gto., celebrada el día 13 trece de julio del 2022 dos mil veintidós en las instalaciones del Instituto, ubicadas 

en Carretera Libre Guanajuato Silao #3, Letra c, Altos. Guanajuato, Gto. C.P. 36251. 

 


